
    القاموس المحيط

  الذُّفْروقُ : الثُّفْروقُ .

 الذَّقْذاقُ : الحديدُ اللِّسانِ الذي فيه عَجَلَةٌ .

 ذَلَقَ السِّكينَ : حَدَّدَهُ كذَلَّقَه وأذْلَقَه و السَّمومُ أو الصومُ فلاناً :

أضْعَفَه و الطائرُ : ذَرَقَ كأَذْلَقَ فيهما . وذَلِقَ اللسانُ والسِّنانُ كفرِحَ :

ذَرِبَ فهو ذَلِقٌ وأذْلَقُ وأسِنَّةٌ ذُلْقٌ . وذَلِقَ اللسانُ كنَصَرَ وفَرِحَ

وكرُمَ فهو ذَليقٌ وذَلْقٌ بالفتح وكصُرَدٍ وعُنُقٍ أي : حديدٌ بَليغٌ بَيِّنُ

الذَّلاقَةِ والذَّلَقِ . وذَلِقَ السِّراجُ كفرحَ : أضاءَ و الضَّبُّ : خَرَجَ من

خُشونَةِ الرَّمْلِ إلى لِينِ الماءِ و فلانٌ من العَطَشِ : أشْرَفَ على الموتِ .

وذَلْقُ كلِّ شيءٍ وذَلْقَتُه ويُحَرَّكُ وذَوْلَقُه : حَدُّهُ . وذَوْلَقُ اللسانِ

والسِّنانِ : طَرَفُهُما . ولسانٌ ذَلْقٌ طَلْقٌ في : ط ل ق . والحُروفُ الذُّلْقُ :

حُروفُ طَرَفِ اللسانِ والشَّفَةِ ثلاثةٌ ذَوْلَقِيَّةٌ : اللامُ والراءُ والنونُ وثلاثةٌ

شَفَهِيَّةٌ : الباءُ والفاءُ والميمُ . وخَطيبٌ ذَلِقٌ ككتِفٍ وأميرٍ : فَصيحٌ وهي :

بهاءٍ . وأذْلَقَه : أقْلَقَه وأضْعَفَه و السِّراجَ : أضاءَهُ وأوقَدَه و الضَّبَّ :

صَبَّ الماءَ في جُحْرِه ليَخْرُجَ كذَلَّقَه . وذَلَّقَ الفرسَ تَذْليقاً : ضَمَّرَه

. وكمُعَظَّمٍ : اللَّبَنُ المَخْلُوطُ بالماءِ . وابنُ المُذَلَّقِ : من عبدِ شَمْسٍ

لم يكنْ يَجِدُ بِيتَ ليلةٍ ولا أبوهُ ولا أجْداده فقيل : أفْلَسُ من ابنِ المُذَلَّقِ .

وانْذَلَقَ الغُصْنُ : صار له ذَلْقٌ أي : حَدٌّ .

 الذَّمَلَّقُ كعَمَلَّسٍ : المَلاَّقُ والخفيفُ الحديدُ اللسانِ والسيفُ المُحَدَّدُ .

ورجلٌ ذَمْلَقانِيٌّ : سريعُ الكلامِ . وذَمَلَّقِيٌّ كَعَمَلَّسِيٍّ : فَصيحٌ .

والذَّمْلَقَةُ : التَّمَلُّقُ والمُلاطَفَةُ .

 ذاقَهُ ذَوْقاً وذَواقاً ومَذاقاً ومَذاقةً : اخْتَبَرَ طَعْمَهُ وأذَقْتُه أنا .

وذاقَ القوسَ : جَذَبَ وتَرَها اخْتباراً . وما ذاقَ ذواقاً : شيئاً . وأذاقَ زيدٌ

بعدَكَ كرَماً : صار كريماً . وتَذَوَّقَهُ : ذاقَه مرةً بعدَ مرةٍ . وتَذَاوقوا

الرِّماحَ : تَناوَلوها .

 فصل الراء .

 الرَّبْرَقُ كجعفرٍ : عِنَبُ الثَّعْلَبِ .

 الرِّبْقُ بالكسر : حَبْلُ فيه عِدَّةُ عُرىً يُشَدُّ به البَهْمُ كُلُّ عُرْوَةٍ :



رَبْقَةٌ بالكسر والفتح ج : كَعِنَبٍ وأصحابٍ وجِبالٍ . ورَبَقَه يَرْبُقُه ويَرْبِقهُ

: جَعَلَ رأسَه في الرِّبْقَةِ و في الأمرِ : أوقَعَهُ فارْتَبَقَ : وَقَعَ فيه .

والرَّبْقُ ويُكْسَرُ : الشَّدُّ . والرَّبيقَةُ كسفينةٍ : البَهْمَةُ المَرْبوقَةُ في

الرَّبْقَةِ . وأرْبُقُ بضم الباءِ : ة بِرامَهُرْمُزَ . وكزُبَيْرٍ : وادٍ بالحِجازِ

. وأُمُّ الرُّبَيْقِ : الداهيةُ . والتِّرْبيقُ بكسر التاءِ : خَيْطٌ تُرْبَقُ فيه

الشاةُ . وحَلَّ رِبْقَتَه بالكسر : فَرَّجَ عنه كُرْبَتَه . وقولُهم : رَمَّدَتِ

الضَأنُ فَرَبِّقْ رَبِّقْ أي : هَيِّىءِ الأَرْباقَ فإنها تَلِدُ عن قُرْبٍ . وفي

المِعْزَى يقالُ : رَنِّقْ بالنونِ أي : انْتَظِرْ لأَنها تُرْئِي وتَضَعُ بعدَ مُدّةٍ

ويقالُ أيضاً : رَمِّقْ بالميمِ أيضاً . وتَرْبيقُ الكلامِ : تَلْفيقُه .

والمُرَبَّقَةُ : الخُبْزَةُ المُشَحَّمَةُ . وارْتَبَقَ الظَّبْيُ في حِبالَتي :

عَلِقَ . وتَرَبَّقْتُه من عُنُقي : تَعَلَّقْتُه .

   الرَّتْقُ : ضِدُّ الفَتْقِ ومُحرَّكةً : جَمْعُ رَتَقَةٍ وهي : الرُّتْبَةُ .

والرَّتَقَةُ أيضاً : مَصْدَرُ قولَكَ : امرأةٌ رتْقاءُ بَيِّنَةُ الرَّتَقِ : لا

يُسْتَطاعُ جِماعُها أو لا خَرْقَ لها إلاَّ المَبالُ خاصَّةً . وككتابٍ : ثَوْبانِ

يُرْتَقانِ بحَواشِيهما . ورُتْقَةُ السِرَّيْنِ بالضم : مَرْسًى بِبَحْرِ اليَمنِ .

والرُّتوقُ : الخَنَعَةُ والعِزُّ والشَّرَفُ . وارْتَتَقَ : الْتَأَمَ
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